

INFORME SOBRE EL ESTADO ACTUAL DE LA INVESTIGACION  
BIBLIOTECOLOGICA EN CUBA.

---

SEMINARIO "LA EDUCACION PARA LA INVESTIGACION E  
INVESTIGACION EN LA EDUCACION".

15 al 19 de agosto de 1982

I.F.L.A.

48 Asamblea General -

Montreal, Canadá.

BIBLIOTECA



CENTRO UNIVERSITARIO  
DE INVESTIGACIONES  
BIBLIOTECOLOGICAS

Ciudad de La Habana, Cuba  
agosto de 1982

## ESTADO ACTUAL DE LA INVESTIGACION BIBLIOTECOLOGICA EN CUBA

Deseamos aprovechar la oportunidad que se nos brinda para presentar a usted los antecedentes y el estado actual de los trabajos de investigación bibliotecológica en Cuba.

En nuestro país el verdadero desarrollo de la Bibliotecología se inicia después de 1959. Antes de esa fecha existieron valiosos esfuerzos de algunos bibliotecarios que sentaron las bases de la profesión en Cuba, pero no alcanzaron los resultados propuestos por falta de un apoyo gubernamental efectivo.

La década del 60 y la primera mitad de la década del 70 vieron surgir y desarrollarse en el país distintas redes bibliotecarias: la red de bibliotecas escolares, la de bibliotecas universitarias, la de bibliotecas públicas; se inicia en este período la actividad científico informativa y, consecuentemente, se establecen las primeras bibliotecas realmente especializadas; mientras que en 1958 Cuba contaba con un número aproximado de 500 bibliotecas, hoy la cifra sobrepasa las 3 000.

Durante el período antes señalado, la formación profesional del bibliotecario a nivel universitario alcanza su consolidación con la creación de la Escuela de Bibliotecología en la Facultad de Humanidades de la Universidad de La Habana, hoy Departamento de Información Científico Técnica y Bibliotecología de la Facultad de Artes y Letras de la propia Universidad; se inicia, por primera vez, la formación de técnicos medios en bibliotecas con la creación de la actual Escuela Nacional de Técnicos de Biblioteca del Ministerio de Cultura y las escuelas para la formación de bibliotecarios escolares y bibliotecarios especializados en la rama de la medicina.

Este desarrollo acelerado y multilateral de la actividad bibliotecológica durante los primeros tres quinquenios de la Revolución estuvo encaminado a satisfacer las necesidades más apremiantes que planteaban el proceso de transformación que experimentaba el país, la campaña de alfabetización, la reforma general de la enseñanza, la universalización de la educación superior y el inicio de la actividad de investigación científico-técnica destinada a sustentar el progreso económico social del país.

Una vez sentadas las bases técnico-materiales imprescindibles para hacer frente a la demanda antes descrita, emprendimos la realización de investigaciones científicas en la esfera de la Bibliotecología. Durante el quinquenio 1976-1980 se trabajó en el diseño de las investigaciones a desarrollar en esta rama, y las mismas se inscribieron en el plan general de investigaciones del país para 1981-1985 como tema titulado Perfeccionamiento de procesos bibliotecológicos. Este tema es parte integral del Problema Principal de las Ciencias Sociales de Cuba para el período antes mencionado, que se denomina Líneas fundamentales del desarrollo cultural.

El tema Perfeccionamiento de procesos bibliotecológicos tiene como objetivos generales:

- Analizar la forma de mejorar la correspondencia entre la composición de los fondos de las bibliotecas públicas, su organización y conservación con las características del desarrollo económico-social y científico técnico del país.
- Elevar el rendimiento y la efectividad del trabajo bibliotecológico sobre bases científicas.
- Establecer los métodos que permitan educar a los usuarios del sistema de bibliotecas públicas en las formas más adecuadas de explotar el patrimonio bibliográfico de la nación.

- Vincular las investigaciones nacionales de la rama de la bibliotecología con los trabajos que en este sentido desarrollan los países miembros del Consejo de Ayuda Mutua Económica (CAME).

La Dirección de Bibliotecas del Ministerio de Cultura orienta la ejecución de ese tema de investigación y en el mismo participan especialistas de la propia Dirección, de la Biblioteca Nacional "José Martí", de distintas bibliotecas públicas, representantes de bibliotecas escolares del Ministerio de Educación, profesores del Departamento de Información Científica Técnica y Bibliotecología de la Universidad de La Habana y representantes del Sistema de Bibliotecas con que cuenta el Partido Comunista de Cuba.

Al concluir el primer año de trabajo se han logrado diversos resultados; algunos de carácter preliminar, otros que han creado condiciones para desarrollar determinados experimentos, o para su aplicación práctica. Entre esos resultados se pueden destacar:

- Proyecto para modificar la legislación sobre el ejemplar obligatorio, a la luz de las condiciones actuales del país y de las tendencias internacionales en este sentido.
- Estudio preliminar sobre la lectura y el uso de las bibliotecas en Cuba.
- Apuntes sobre el desarrollo del hábito de la lectura en Cuba.
- Utilización del expediente de lectura en la categorización de usuarios y en la orientación de los lectores (en fase experimental).
- Análisis preliminar sobre la efectividad del canje internacional.
- Método para el descarte en las bibliotecas públicas (fase experimental).
- Definición de condiciones para automatización de la bibliografía nacional.
- Definición de tratamientos de aplicación inmediata en la conservación del patrimonio bibliográfico nacional.

- Aplicación parcial experimental de la clasificación bibliotecobibliográfica de la URSS en tres bibliotecas públicas del país.

Para impulsar el trabajo de investigación bibliotecológica el Ministerio de Cultura de Cuba convoca cada dos años la celebración de Encuentros Científicos Bibliotecológicos. Hasta la fecha se han celebrado dos de estos eventos con la participación de alrededor de 150 delegados en cada uno de ellos. En los mismos se han discutido 66 ponencias e informes. Actualmente se prepara el Encuentro que tendrá lugar en 1983, cuyo temario se vincula principalmente con las tareas de investigación del tema Perfeccionamiento de Procesos Bibliotecológicos.

Por otra parte, el Departamento de Información Científico Técnica y Bibliotecología de la Universidad de La Habana desarrolla un conjunto de tareas de investigación encaminadas al perfeccionamiento de la docencia, que tiene como objetivos:

- Analizar las técnicas y teorías más recientes sobre distintos procesos de los Sistemas de Información Documentaria (SID).
- Valorar la conveniencia de profundizar distintos temas tratados en los programas analíticos de algunas asignaturas del plan de estudio.

Hasta aquí los antecedentes y el estado actual del trabajo de Cuba en investigaciones bibliotecológicas. Estamos convencidos que el intercambio de experiencias en este Seminario será de gran utilidad para el desarrollo de las investigaciones bibliotecológicas en la Región.

Preparado por: Lic. Emilio Setién  
Especialista  
Dirección de Bibliotecas  
Ministerio de Cultura  
República de Cuba